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Focus�聚焦

随着政策鼓励民营资本进入医疗行业，包括万达、恒大、万科、泰禾等在内，越来越多房
企正在不断加大对医疗的投资。 与一些房企一开始进入医疗行业就选择与国际知名医疗机
构签约合作、打造国际综合性高端医院相比，远洋进入医疗则选择了从社区医疗入手。但需
要注意的是，远洋海医汇与直接投资大型医院相比，显然在短期内不会形成产业规模给企业
带来可观收益，只有门店达到一定规模时才可能显现出影响力，但未来开店数量、节奏与收
益的平衡都值得企业去衡量。此外，服务品质、就医习惯、医疗保险以及官方认证等领域都将
长期考验民营医疗的发展。

万科“V盟衣善”已对应帮扶12个地区

北京商报讯（记者 董家声）万科“V盟衣善”公益项
目近日在北京启动。“V盟衣善”是由中国儿童少年基金

会“一家衣善”公益项目与万科V盟共同发起的公益项

目，通过在万科社区中设置衣物回收箱，引导业主参与

闲置物资捐赠、循环再利用，传递温暖，让城市生活更美

好。目前，“V盟衣善”项目首期在万科北方区域9个城市

60余个社区项目中落地，对应帮扶12个周边贫困地区。

据悉，项目组的首个公益产品线活动———“V盟衣

善·暖冬行动”已组织爱心人士共同前往贵州贞丰，将

近2000余件衣物转赠给当地的612名孤贫儿童。万科集

团高级副总裁刘肖表示，旧衣物的新生，不只是对他人

的温暖，也是对地球的关怀，这是万科做“V盟衣善”的

初心所在。

加速并购 光耀东方四环内已收百万平方米商业

北京商报讯（记者 朱盈洁）记
者近日从光耀东方获悉，该公司

进入北京短短数年时间里，已通

过投资并购陆续拿下多个占据绝

版地段的商业项目，规模已近百

万平方米。

据了解，光耀东方北京所有

项目均位于四环内，规模最大的

是中关村时代广场，面积达30万

平方米，2013年，光耀东方以22亿

元从北京科技园置业手中购得，

该项目位于中关村核心区，位置

优越，商业潜力巨大。规模其次的

是光耀东方广场，总建筑面积超

过20万平方米，为集公寓、商业、

商务楼于一体的大型综合体项

目，该项目被光耀东方收购更早，

其位于二环内长安街世纪坛南，

地理位置更是得天独厚。除此之

外，光耀东方在北京通过收购拿

下的项目还有规模近10万平方米

的光耀东方中心，以及1.7万平方

米的美博汇项目和其他持有股权

的商业资产。

根据光耀东方官网介绍，光

耀东方集团是全国化布局、专业

化导向的大型企业集团。其主要

模式是以“投资并购重组”为重

点，以“商业运营管理”为主线，构

建“三位一体”的商业地产开发运

营体系。其收购对象，均为有着绝

对稀缺属性的城市核心商业，业

内人士认为，光耀东方所持物业

均位于不再有新开发、寸土寸金

的城市核心，决定了光耀东方商

业项目具备升值潜能。

对话远洋健康总经理苏小虎：

医院做切口 探索各业务板块协作空间

侧重 做好业态协同
政策的逐渐放开让开发商开始关注医疗行业这

片蓝海。据显示，目前至少超过13家房企开始选择进

入医疗行业投资。其中不乏万科、恒大、绿地、泰禾等

行业领先企业。在接受北京商报记者采访时，多家开

发企业人士均表示，地产企业布局医疗行业有先天优

势，在项目开发、资金实力、社会资源甚至是与政府沟

通方面都有先天优势。而对于开发商而言，选择涉足

健康产业，目的各有不同。

值得一提的是，远洋集团在健康产业的布局速度

较快。2016年，远洋集团与瀚思维康健康科技联合成

立的医疗健康领域投资管理与经营平台远洋健康医

疗投资管理有限公司，创立线下基础医疗诊所品

牌———海医汇。随后，海医汇首家医疗机构在北京望

京落地。去年11月，海医汇旗舰店“海医汇国贸CBD医

疗中心”也正式揭幕。远洋健康总经理苏小虎介绍，该

集团布局健康产业的目的在于与其他业务产生协同

效应，从而实现未来新的利润增长点。“通过前期调研

及后续运营，远洋海医汇注意到，医疗行业主要服务

的客户是有医疗需求的大众，以‘一老一小’居多，但

买单方则是社会中坚层，而这批客户与远洋集团地

产、商业、写字楼、金融等模块的目标客户是重合的，

有很多协作空间。”海医汇相关负责人向北京商报记

者表示，未来将加强和集团各板块业务部门的合作，

让医疗服务成为对客服务链条上的重要一环。

门槛 借力高端医疗机构
实际上，对于地产开发企业而言，医疗行业专业

性门槛是企业首先要面临的困扰之一。为此，多数房

企选择与知名高端医疗机构合作形式投入医疗行业。

例如，2016年5月，泰禾投资与美国医疗联盟国际部

（PHI）签署战略合作协议，双方将合作在北京通州打

造国际综合性医院；2016年4月，万达宣布将在成都投

资700亿元引入2家国际顶级综合医院、8家国际一流

专科医院，以及30家医疗相关企业。此前，万达已宣布

总投资150亿元，在上海、成都、青岛建设3家综合性国

际医院。

对此，远洋方面认为，这也是作为外行的开发商

如何解决专业性，从而树立品牌的手段之一。实际上，

远洋海医汇某种程度上也是借助了三甲医院的优质

医疗资源，首先将优质医疗服务及自身基础医疗服务

实现了双向连接，设立了“三甲医院离岸门诊部”，在

服务标准上，海医汇服务体系已对接国际标准。北京

商报记者了解到，目前公司正在与美国JCI、挪威DNV

高端医疗服务机构公认的资格认证机构合作。

苏小虎进而介绍，从盈利模式来看，海医汇已推

出望京博雅诊所项目和建外第二社区服务中心项目，

前者是营利性医疗机构，以健康体检和营利性诊所为

盈利点；后者是非营利性社区卫生服务中心，充分利

用CBD地理优势重点服务高端白领及外籍人士等该

地区重点人群，以社保支持和特色专科专家为盈利

点。截至当前，海医汇的所有项目均已完成各项资质

验收。

此外在外界普遍关注的价格上，海医汇方面表

示，公司在提供适度品质医疗的同时，也制定了比较

具有市场竞争力的定价策略，综合各项医疗服务的定

价大约是和睦家等高端医疗机构的1/4。

难点 支付体系仍需打通
业内人士分析，目前来看，海医汇发展顺利，但也

面临不少问题和挑战。例如，当前社会上对民营医疗

安全与信任普遍还存有疑虑。“目前来看，人们更愿意

去三甲医院看病，改变这种就医习惯很难”，海医汇相

关负责人介绍，希望与客户长期互动，比如提供入户

医生服务，长期跟踪式健康管理，建立长期互信，逐渐

扭转客户的就医习惯。

同时，民营医疗机构能否得到官方机构认证也是

关键一环。2017年9月6日，该公司的建外中心也收到

了2017年9月4日印发的来自朝阳区卫生和计划生育

委员会关于“同意将建外第二社区卫生服务中心纳入

朝阳区中部医联体的批复”。此批复意味着远洋健康

正式加入朝阳区中部医联体的工作取得了重要进展。

“医疗服务最重要的就是客户来源，更加灵活的

支付方式才能给民营社区医疗带来更多客户”，一位

医疗机构人士表示，作为社区卫生服务中心如何打通

医保和商业保险，给客户提供比较多的支付选择也是

民营医疗机构未来能否快速发展需要面临的问题。毕

竟类似海医汇这样的基础医疗机构不可能只做几家

规模，未来能否打通与商业保险之间的联通，从而构

建自己的医疗体系，这其中包含三级医院、专科医院

及基础医疗入口。

另外，不能忽视的是，远洋海医汇与直接投资大

型医院相比，在短期内尚无法形成产业规模，从而给

远洋带来可观收益。同时，门店数量过少依旧影响企

业品牌树立和口碑的形成。按照远洋规划，未来五年，

北京会有80家规模不等的海医汇品牌基础医疗诊所

开业。但业内指出，开店数量、节奏与收益的平衡都值

得企业多方衡量。业内人士指出，房企投资开设门诊

或医院门槛很高，医疗机构或医院等项目前期投入

大，需要雄厚的资金实力，同时行业专业性也比较强，

投资回报周期长，初期收益不稳定，缺乏医院管理经

验等诸多问题。 北京商报记者 董家声

部分房企布局大健康动作

2016年1月

恒大

泰禾

万达

万科

联合韩国原辰医疗美容集团在博鳌投资整形、
美容美体保健医院

联合美国医疗联盟国际部（PHI）打造通州国际医院

投资700亿元引入2家国际医院、8家国际专科医院进
入成都

投资1亿元建设广州蕙心康复医院

房企 投资项目时间

2016年3月

2016年5月

2016年4月


